

**LA ARMADA INVENCIBLE**  
**EN TIEMPOS DE MIGUEL**  
**DE CERVANTES**



## **LA ARMADA ESPAÑOLA EN TIEMPOS DE CERVANTES**

La armada española es la fuerza naval más antigua del mundo. Fue creada a finales del siglo XV y principios del siglo XVI, cuando los reinos de Castilla y Aragón se unieron bajo el mandato de los Reyes Católicos. Entre sus grandes logros se encuentra:

- El descubrimiento de América
- La vuelta al mundo de Juan Sebastián El Cano
- El descubrimiento de la ruta marítima entre Asia y América

Hasta finales del siglo XIX fue una de las tres primeras potencias más poderosas del mundo.

Dentro de la Armada Española se encuentra una de las unidades operativas anfibas de élite llamada la Infantería de Marina que fue creada el 27 de febrero de 1537 por el rey Carlos I. Su función principal es la especialización en operaciones tanto de tierra como de mar. Su capacidad para embarcar en muy poco tiempo junto con apoyos aéreos y terrestres orgánicos de la Armada, la convierten en una unidad de alto valor estratégico por su alto grado de adiestramiento, capacidad y posibilidad de posicionarse de forma rápida y discreta en aguas internacionales. La primera mujer Infante de Marina del mundo fue Ana María de Soto que se tuvo que pasar por un varón llamándose Antonio María de Soto. Las dos unidades principales de la Infantería de Marina, dependientes del comandante general del Cuerpo, son el Tercio de Armada y la Fuerza de Protección. El infante de marina más famoso de todos los tiempos fue sin duda Miguel de Cervantes Saavedra junto con Pedro Calderón de la Barca.

Miguel de Cervantes fue un soldado entre los años 1569 y 1584, época en la que se creó la Infantería de Marina, la más antigua del mundo. En esos años, Cervantes luchó en la mar o desde la mar en contiendas como Lepanto, Túnez y Azores, alistado en los Tercios de Don Miguel de Moncada y de Don Lope de Figueroa. Hasta la década de 1590 mantuvo su relación con la marina, aunque ya como aprovisionador de la Armada del Mar Océano y de la Gran Armada.

El 7 de Mayo del año 1571, Cervantes participó en una de sus más conocidas batallas: La Batalla de Lepanto, formando parte de la armada cristiana dirigida por Don Juan de Austria. Durante esta batalla resultó herido y perdió la movilidad de su mano izquierda, lo que le valió el sobrenombre de 'El manco de Lepanto'.

Aquellas heridas no debieron ser demasiado graves pues, tras seis meses de permanencia en un hospital de Messina, Cervantes reanudó su vida militar, en 1572. Miguel tomó parte en las expediciones navales de Navarino (1572), Corfú, Bizerta y Túnez (1573). Cervantes siempre se mostró muy orgulloso de haber luchado en la batalla de Lepanto, que para él fue, como escribió en el prólogo de la segunda parte del Quijote, "la más alta ocasión que vieron los siglos pasados, los presentes, ni esperan ver los venideros".

En sus últimos años de vida Miguel de Cervantes en el año 1587, viajó a Andalucía como comisario de provisiones de la Armada Invencible. Durante los años como comisario, recorrió una y otra vez el camino que va desde Madrid a Andalucía, pasando por Toledo y La Mancha (actual Ciudad Real). Ese es el itinerario de Rinconete y Cortadillo.

Para pertenecer al grupo de infantería marina hay que cumplir unos mandamientos requeridos que son:

- 1º mandamiento: Mi primer deber como infante de marina es estar permanentemente dispuesto a defender España y entregar si fuera preciso mi propia vida
  - 2º mandamiento: Seré siempre respetuoso con mis mandos, leal con mis compañeros, generoso y sacrificado en mi trabajo
  - 3º mandamiento: Estaré preparado para afrontar con valor, abnegación y espíritu de servicio cualquier misión asignada a la Infantería de Marina
  - 4º mandamiento: Seré siempre respetuoso con las tradiciones del Cuerpo, estaré orgulloso de su historia y nunca haré nada que pueda desprestigiar su nombre
  - 5º mandamiento: Ajustaré mi conducta al respeto de las personas, su dignidad y derechos serán valores que guardaré y exigiré
  - 6º mandamiento: Como Infante de Marina la disciplina constituirá mi norma de actuación, la practicaré y exigiré en todos los cometidos que se me asignen
  - 7º mandamiento: Como Infante de Marina mi misión será sagrada en su cumplimiento: venceré o moriré
  - 8º mandamiento: Aumentar la preparación física y mental será mi objetivo permanente
  - 9º mandamiento: Seré duro en la fatiga, bravo en el combate, nunca el desaliento en mi pecho anidará, nobleza y valentía serán mis emblemas
-

10º mandamiento: Mi lema: ¡Valiente por tierra y por mar!

Hoy en día, la armada es una de las ocho fuerzas navales del globo capaces de proyectar un nivel importante de fuerza en su propio hemisferio. Sus principales bases se encuentran en Rota, San Fernando, Ferrol, Cartagena y las Palmas de Gran Canaria.

La patrona de las fuerzas armadas es la Virgen del Carmen que es considerada protectora y guardiana de las personas del mar y su canto es la salve marinera.

La armada celebra el día 16 de Julio su fiesta y su himno es el Himno de la Escuela Naval Militar.



Miguel de Cervantes en la Batalla de Lepanto



Estatua de Cervantes en homenaje a la batalla de Lepanto



Escudo de La Armada Española



Escudo de La Infantería Marina Española

---

Cristina Beiro Gallardo  
Colegio Amor de Dios  
Cádiz

---